

# “BALUARTE DE LA RAZA –ATALAYA DE SU ESPÍRITU” LEMA EFÍMERO DE LA UNIVERSIDAD DE NUEVO LEÓN

■ Juan Ramón Garza Guajardo

**E**l Comité Organizador de la Universidad de Nuevo León convocó en julio de 1933 a un concurso para elegir el lema y un escudo que representarían a la Universidad. Las bases del concurso eran las siguientes:

I.- Lema. Leyenda breve y concisa que traduzca el ideal de la Universidad. Premio \$100.00 y un diploma.

II.- Emblema. Dibujo cuando más a cuatro tintas. Los bocetos deben enviarse en papel blanco de 40 por 50 centímetros usándose como base la dimensión que se refiere. El dibujo debe ser en trazos sencillos y apropiados para el troquelado. Premio: \$100.00 y un diploma.

III.- Los originales deben enviarse al Comité Organizador de la Universidad de Nuevo León (sección del concurso), Escuela de Jurisprudencia, Abasolo y Diego de Montemayor. Monterrey, N.L.

IV.- El trabajo debe venir encerrado en cubierta o paquete amparado por un seudónimo y en sobre por separado, sobre cerrado marcado con el seudónimo y que contenga el nombre del interesado.

V.- En caso de que se adopte un lema o emblema formado por las ideas o dibujo de varios de los proyectos recibidos, el premio se distribuirá entre los favorables.

VI.- Se reciben originales hasta el día 15 de agosto de 1933.

Comisión de Publicidad: Lic. Héctor González, Prof. Joel Rocha, David Alberto Cossío, Federico

Gómez, Prof. Plinio D. Ordoñez, Ing. Spencer Olguin, Dr. Mateo A Sáenz y Julio César Ramírez.

Monterrey, N.L., a 1 de julio de 1933.

La convocatoria se alargó hasta el 31 de agosto, día señalado para que el jurado encabezado por los integrantes de la Comisión de Publicidad del Comité Organizador de la Universidad de Nuevo León realizara el protocolo de revisión de los trabajos y diera a conocer a los ganadores. En total 33 personas presentaron trabajos, algunos solo en propuesta del lema y otros en los dos, lema y emblema. El jurado calificador después de un profundo análisis de los trabajos determinó dejar



\*Originario de Sabinas Hidalgo, Nuevo León, maestro normalista, promotor cultural, autor y coautor de libros de Historia Regional, investigador del Centro de Información de Historia Regional de la Universidad Autónoma de Nuevo León "Celso Garza Guajardo", es Historiador Municipal de Escobedo, Nuevo León.

desierto el concurso del emblema por considerar que ninguno reunía los requisitos. En cuanto al lema la ganadora fue la joven maestra Elodia Villarreal y que cursaba el segundo año del bachiller en la preparatoria nocturna con su propuesta "Baluarte de la Raza –Atalaya de su Espíritu".

El jurado organizador decidió realizarle un cambio al lema, poniéndole en segundo lugar la frase "Fiel a su destino" en lugar de "Atalaya de su espíritu", considerando que el cambio daba cierta idea de dinamismo y acometividad que no contenía la frase original.

El resultado se dio a conocer el tres de septiembre y publicado en el periódico "El Porvenir" al día siguiente. De inmediato surgieron críticas, unos descalificando y otros defendiendo el lema, en el mes de septiembre aparecerían dos escritos uno en contra y otro a favor, el primero, el 14 de septiembre por Juan de Mena columnista del El Porvenir, en el hace referencia a una carta mandada por un lector que firmaba con el seudónimo de "Horatiuis" donde rechaza la propuesta alegando que a su opinión el lema sugiere la idea de políticas de puertas cerradas, o cultura de fronteras, que es precisamente lo que trata de evitar la Universidad, la considera "patrioter" y "chabacana", el columnista se adhiere a la propuesta y en particular contra la limitación a la sabiduría de la raza y la fidelidades de su destino. En defensa del lema ganador apareció una carta el día 20 del mismo mes, firmado solo con el seudónimo de "Curiatius" donde a juicio del redactor, el lema respondía muy bien al razonamiento de los fronterizos, en especial a los nuevoleonenses, y más en especial a los regiomontanos, que, según él, no se dejan influenciar por otras culturas, en su largo escrito al final termina mencionando que "Escoger un lema es algo tan serio y escabroso como comprar un buen par de zapatos". La polémica continúa todo el mes de septiembre.

Oficialmente el 4 de octubre quedó formalmente inaugurada la Universidad de Nuevo León en un emotivo acto en el Aula Magna del Colegio Civil, contando con la presencia del gobernador don Francisco A. Cárdenas, el licenciado Pablo Quiroga, Secretario General de Gobierno, el licenciado Pedro Benítez Leal, Director del Colegio Civil y los miembros del Consejo Universitario. Al día siguiente quedaría oficialmente instalado el Consejo Universitario. Sería en la tercera reunión del Consejo celebrada el 17 de

octubre cuando el doctor Pedro de Alba comunicó a los integrantes del Consejo Universitario el resultado de la convocatoria y del lema triunfador "Baluarte de la Raza y Fiel a su Destino", el doctor propuso fuera aprobado, pero, los consejeros consideraron que no era oportuno discutir su aprobación y solo se nombró una comisión encabezada por el licenciado Virgilio Garza, el ingeniero Francisco Beltrán y el estudiante Treviño Mendiola, para que hicieran un estudio y evaluación pertinente. Al día siguiente el periódico El Porvenir tergiversó el acuerdo y anunciaba que el lema no había sido aprobado por considerarse que no llenaban el objetivo. En cierta forma el periódico tenía razón, la comisión nombrada nunca entregó un dictamen, por consiguiente, nunca fue aprobado el lema ganador. Tendrían que pasar quince años para que, de nueva cuenta se lanzara una convocatoria para designar un lema y escudo que representara a la Universidad y que es el actual lema y escudo creado por dos destacados universitarios: el doctor Enrique C. Livas y el arquitecto Joaquín A. Mora.

## FUENTE

Actas del H. Consejo Universitario 1933

## BIBLIOGRAFÍA

Zapata Vázquez, Dinora, Garza Guajardo, Juan Ramón, compiladores. 1933 La Universidad de Nuevo León (Notas Periodísticas), Monterrey, Nuevo León. Universidad Autónoma de Nuevo León, 2009.



Sin Título